

I Jornadas Norpatagónicas de Experiencias Educativas en Ciencias Sociales para la Escuela Secundaria. II Jornadas Provinciales de Geografía, Ciencias Sociales y Educación (Neuquén). Instituto de Formación Docente Continua - Luis Beltrán, Luis Beltrán, Río Negro, 2013.

Situación de los productores frutihortícolas del Valle Medio en la actualidad.

Rifo, Daiana Natalia y Villablanca, Analía Herminia.

Cita:

Rifo, Daiana Natalia y Villablanca, Analía Herminia (2013). *Situación de los productores frutihortícolas del Valle Medio en la actualidad. I Jornadas Norpatagónicas de Experiencias Educativas en Ciencias Sociales para la Escuela Secundaria. II Jornadas Provinciales de Geografía, Ciencias Sociales y Educación (Neuquén). Instituto de Formación Docente Continua - Luis Beltrán, Luis Beltrán, Río Negro.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/i.jornadas.norpatagonicas/30>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/eZc2/xvh>

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

Situación de los productores frutihortícolas del Valle Medio en la actualidad

**Rifo, Daiana Natalia
Villablanca, Analía Herminia**

Resumen:

La actividad frutícola, principal actividad productiva en la zona del Valle Medio en los últimos años ha sido afectada por una serie de cambios, resultado de cambios globales más amplios, como la instalación de empresas multinacionales, los cambios en los sistemas de riego y la multiplicidad de tipos de producción con destino al mercado externo. Dichos cambios han favorecido a un amplio sector productivo pero ha afectado seriamente a los pequeños y medianos productores que no están en condiciones de lograr los estándares exigidos para competir en ese mercado. Nuestro objetivo es relatar cómo hemos abordado este problema, las dificultades que hemos tenido (como la ausencia de trabajos desde

el punto de vista histórico o la falta de información sobre los objetivos o los sectores que favorecería el Plan Frutícola), considerando que no se ha hecho lo suficiente desde lo político o lo económico para resolver la crisis frutícola. Tomando como base el concepto de Perry Anderson de sujeto social, trataremos de determinar la relación del sector con la sociedad y la acción llevada a cabo por los intendentes y la Cámara de Productores del Departamento Avellaneda antes la situación de una crisis a solventar en el Valle Medio.

Palabras claves: *Actividad Frutícola, Plan frutícola, Sujeto Social, Multinacionales*

Situación de los productores frutihortícolas del Valle Medio en la actualidad

Introducción

El siguiente trabajo tiene como objetivo explicar las características del Plan Frutícola del Valle Medio, teniendo en cuenta que esta zona está inserta en un marco general de la producción nacional e internacional. Pretendemos abordarlo dando características del modelo económico de la globalización desde el argumento neoliberal que busca justificar la inevitabilidad de someter el desarrollo de los países a los dictados del mercado, bajo el supuesto de la igualdad de oportunidades para todos. En este marco se aprecia la intensificación del proceso de apertura de los países menos desarrollados, como requisito para la pretendida inserción competitiva en los mercados internacionales. Sin embargo, la realidad difiere sustancialmente del planteamiento teórico, toda vez que en la práctica globalización no significa homogeneización de las economías, sino por el contrario profundización de la brecha económica y tecnológica entre los países más desarrollados y el resto de naciones del planeta.

Situación de los productores frutihortícolas

Partiendo desde esta situación consideramos que la situación actual de los productores frutihortícolas del Valle Medio reúne estas características ya que el sistema frutícola ha sido uno de los sectores más afectados por la época neoliberal que en Argentina fue introducido a partir de la última dictadura militar pero se termina de moldear en la década del '90, momento en que se produce la crisis de este sector. Otros factores que profundizarían dicha crisis como:

- la actividad frutihortícola se desarrolla durante temporadas estacionarias que deben rendir al máximo en 3 o 4 meses de producción.
- el impacto de las empresas multinacionales en la zona en relación a las condiciones de exigencias y de competitividad que imponen a los productores en el momento de competir en el mercado.
- La presión tributaria y la suba de los costos de producción en una actividad que demanda numerosa mano de obra.

El productor frutihortícola como sujeto social

Para empezar a comprender en profundidad esta situación, tuvimos que establecer como concebir a los productores frutícolas. Al respecto, nos pareció acorde la definición hecha por Perry Anderson,(1980)¹ quien concibe a los sujetos como personas cuya acción esta bajo condiciones de “soberanía” y “subordinación” como parte de proyectos colectivos e individuales cuyos objetivos son de carácter público pero que NO SIEMPRE tienen como finalidad crear o remover las estructuras sociales en su totalidad, sino que a través de diferentes medidas de fuerza (cortes de ruta, entrega de petitorios, reuniones con autoridades provinciales y municipales, etc.) intentan mejorar su situación. En este sentido los productores, a través de la entrega de petitorios, de movilización en las rutas, etc. tienen como finalidad que se lleven a cabo medidas desde el gobierno para mejorar las condiciones del sector en esta economía de mercado, que está cada vez mas inserta en el mercado internacional, teniendo en cuenta que la instalación de empresas multinacionales como Salenstein o Expofrut en la zona del Valle Medio ha impactado en las condiciones de producción y competitividad de la producción de frutas para exportar , se han modificado los sistemas de riego, junto al papel de los bancos en el otorgamiento de créditos porque la mayoría de los productores no se han beneficiado significativamente de esas circunstancias, al contrario, la mayoría de los pequeños y medianos productores siguen estando bajo los parámetros de una actividad infra capitalizada, poco productiva, nada rentable y sin casi ningún apoyo de la administración, lo que les conduce indefectiblemente al empobrecimiento generalizado. Son, en fin, las dos caras de una misma moneda.

Dificultades

Una dificultad que se nos presento al llevar a cabo esta investigación fue la ausencia de investigaciones desde el punto de vista histórico, si bien se han encontrado numerosas notas periodísticas sobre la crisis frutihortícola y opiniones al respecto; el análisis de las condiciones que caracterizan a la fruticultura actual han partido sobre

¹ Anderson, Perry (1980) *Teoría, política e historia*. Un debate con E. P. Thompson, Madrid, Siglo XXI, cap. 1 “Historiografía” y cap. 2 “La acción”.

todo desde el punto de vista geográfico, como es el caso de Gerardo Mario de Jong quien ha llevado a cabo el análisis de la fruticultura partiendo de la idea de que la crisis frutícola es el resultado de múltiples variables que desde lo general a lo particular no han sido debidamente analizadas (históricas, económicas, políticas) centrándose en el análisis regional de las estructuras agrarias y estrategias de desarrollo llevadas a cabo en el Alto Valle. Alejandro Rofman ,también desde el enfoque geográfico, analiza la transformación que las regiones han tenido como consecuencia de los cambios que han afectado a las economías latinoamericanas y regionales con la irrupción de nuevos agentes económicos resultado de las exigencias de la economía global, para ello describe diferentes circuitos productivos como el de Misiones, Gran Buenos Aires y el Alto Valle analizando los agentes económicos y sociales que actúan en las explotaciones bajo riego (propietario y su familia predominantemente) que “de una estructura productiva basada en la presencia masiva de pequeños productores familiares como forma de producción dominante, en las décadas anteriores a la actual ha ido reestructurándose hacia un modelo de creciente concentración y exclusión social.” Otros informes han hecho hincapié en los modos de protesta llevados a cabo por numerosos sectores (docentes, trabajadores portuarios, trabajadores petroleros, etc.) afectados por las medidas tomadas por el gobierno nacional en relación a políticas de ajuste neoliberales. Esta falta de profundización y de conocimiento del tema ha llevado a numerosas críticas respecto a la obtención y destino de los subsidios, a los motivos de los cortes de ruta y a dicha acción como forma de protesta que afecta a otros sectores de la sociedad que se movilizan por las rutas.

Propuestas desde el gobierno provincial y nacional para mejorar la situación

A nivel general hay una articulación de políticas nacionales y provinciales que han brindado soluciones a los problemas coyunturales pero no se han podido superar los problemas estructurales, es decir se tratan de soluciones parciales. En búsqueda de información encontramos que a nivel provincial se propone la puesta en marcha de un *Plan Frutícola Integral* para Rio Negro y Neuquén del cual formaran parte diversas instituciones y organismos de conducción como la Cámara Argentina de Fruticulturas Integrados (CAFI), la federación de productores de fruta de Rio Negro y Neuquén, la Secretaria de Agricultura, Ganadería ,Pesca y Alimentos de la Nación , el Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA) , FUNBAPA , entre otras instituciones afines. El Plan frutícola Sustentable, es una propuesta impulsada por el gobierno que tiene como principal objetivo, mejorar competitividad frutícola con equidad social y que

los productores puedan resolver los problemas pendientes que tienen la actividad, sobre todo los que se encuentran en situación límite. En una entrevista realizada a Mario Tassara director de fruticultura de la provincia de Río Negro el productor debe llevar a cabo una producción que tenga un nivel rentable o tener conocimiento de la fruta que puede ser solventada por el mercado. Para ello se establece como principales puntos del Plan:

- fortalecer el mercado regional, en búsqueda de una fruticultura competitiva con equidad social y empleo digno
- rentabilidad del productor y de la producción, en especial de los pequeños productores para poder abastecer mercado nacional e internacional
- propiciar esquemas asociativos para lograr que el productor independiente pueda insertarse con más autonomía en los circuitos comerciales
- reconversión de plantaciones frutícolas determinando las variedades con perspectivas comerciales

Según lo establecido por el Director Tassara, las etapas en que se llevaría a cabo la ejecución de este plan comenzaría, primero, con determinar la situación del sector y del productor en particular y segundo, en función de la condición o decisión del productor, reconvertir o diversificar su producción. De esta manera, se busca generar un cambio radical en el sistema de subsidios y asignaciones y a corto plazo determinar las políticas a seguir respecto a los aspectos estructurales que requieren pronta solución: calidad y sanidad, mercados, reconversión, granizo.

Conclusión

Los pequeños y medianos productores frutihortícolas sufren las consecuencias de las políticas neoliberales llevadas a cabo por los gobiernos a nivel regional y nacional en base a los estándares del mercado internacional y se evidencia el deterioro de la producción por falta de organismos que desarrollen políticas protectoras para poder llevar a cabo una producción competitiva y de esta manera poder lidiar con las empresas multinacionales en el mercado mundial, y poder obtener potenciales compradores. Si bien se han propuesto proyectos en función de mejorar la calidad de los productores otorgándoles subsidios, créditos, etc. no se han solucionado los problemas en profundidad. Esta problemática nos interesa como problema de investigación porque desde el punto de vista pedagógico nos permite abordar una problemática local, en relación con factores internacionales,

teniendo presente el dominio del contexto global en el mercado internacional. Nos permite de esta manera lograr una visión de lo particular a lo general, teniendo en cuenta otros factores como las condiciones de las zonas productivas, las particularidades regionales, la visión de la sociedad respecto de esta situación en particular o de otras situaciones afines.

BIBLIOGRAFIA Y SITIOS CONSULTADOS

- Anderson, Perry (1980) *Teoría, política e historia*. Un debate con E. P. Thompson, Madrid, Siglo XXI, cap. 1 “Historiografía” y cap. 2 “La acción”.
- De Jong Mario Gerardo (2010) *Capitalismo, geografía y regiones*. Boletín Geográfico. Disponible en:
<http://bibliocentral.uncoma.edu.ar/revele/index.php/geografia/artide/viewArticle/383>
- De Jong Mario Gerardo (2008) *Análisis regional, estructuras agrarias y estrategias de desarrollo en la fruticultura del “Alto Valle” de la cuenca de Río Negro*. Disponible en:
www.memoria.fahce.unlp.edu.ar/tesis/te.272/te.272.pdf
- Diario Río Negro on-line (2010) .Fruticultura: una actividad en progresivo deterioro. Disponible en:
<http://www1.rionegro.com.ar/diario/rural/2010/09/11/25463.php>
- Diario Río Negro on-line: *Costos y trabas desde Brasil marcan crisis frutícola en Río Negro y Neuquén*, Argentina. Disponible en:
www.portalfruticola.com
- Diario Río Negro on-line (2010) .*Proponen proyecto de emergencia frutícola para los valles*. Disponible en :
<http://www.rionegro.com.ar/diario/proponen-proyecto-de-emergencia-fruticola-para-los-valles-681066-9521-nota.aspx>
- Fair Hernán (2008). *El sistema global neoliberal* ». Polis [En línea], 21 , Puesto en línea el 10 abril2012, consultado el 04 mayo 2013. URL :
<http://polis.revues.org/2935>; DOI: 10
- Rofman Alejandro (1999). *Las economías regionales a fines del siglo XX, los circuitos del petróleo, el carbón y del azúcar*. Editorial Ariel. Bs As. 1999
- Sebastián de Luis (2005) *Problemas de la globalización (comercio, emigración y medio ambiente*. Barcelona. Disponible en :
<http://www.fespinal.com/espinal/lilib/es135.pdf>
- Galo Vitari Días. *Notas sobre la globalización* cap. I; II; III. Disponible en :
<http://www.hacienda.go.cr/centro/datos/Libro/Notas%20sobre%20globalizaci%C3%B3n-libro.pdf>
- Francisco García Pascual. (2003) *La agricultura latinoamericana en la era de la globalización y de las políticas neoliberales: Un primer balance*. Disponible en:
<http://www.raco.cat/index.php/RevistaGeografia/article/view/46130>

INDICE

	Paginas
Presentación	1
Resumen	1
Introducción	2
Situación de los productores frutihortícolas	2
El productor frutihortícola como sujeto social	3
Dificultades	3
Propuesta del gobierno provincial y nacional para mejorar la situación	4
Conclusión	5
Bibliografía y sitios consultados	6